

## EDITORIAL

### La publicación científica en Colombia

En estos tiempos de globalización, son muchas las cosas que han cambiado y están cambiando. El conocimiento se revalúa cada cinco a siete años debido a la magnitud de la investigación y el avance tecnológico. Hoy se habla de las sociedades y economías del conocimiento. Se dice que es más importante saber “cómo” se produce antes que “cuánto” se produce. Y es que el conocimiento se convirtió en un bien de consumo (*commodity*). Dada la importancia que hoy tiene el conocimiento, los gobiernos se ven obligados a implementar legislaciones y estrategias para desarrollar la investigación y la educación. Los retos son la sostenibilidad y la competitividad en los ámbitos regional y mundial. La producción, uso y distribución del conocimiento se ven acelerados con el avance de las tecnologías de la información y la comunicación, lo cual se hace evidente por el creciente número de artículos científicos publicados y de patentes solicitadas. Sin embargo, las cargas no están equilibradas. Los países posindustrializados y los recientemente industrializados le llevan una enorme ventaja a las naciones en desarrollo y aquellas en procesos de transición. Esas disparidades se ven en la inversión en investigación y desarrollo y en la capacidad científica instalada de una nación.

Algunas de las disparidades que agobian a países latinoamericanos como Colombia, en lo que respecta a la diseminación del conocimiento, son las barreras idiomáticas, el monopolio que tienen algunas casas editoriales multinacionales sobre las revistas científicas y los índices bibliográficos, el desarrollo incipiente de las casas editoriales universitarias, y el poco valor que se le da al conocimiento producido localmente, entre otras razones. El idioma global de la academia es el inglés, pero en países como el nuestro donde el idioma dominante es el español, el inglés se convierte en un arma discriminatoria. Quien no lee ni escribe en inglés se ve aislado porque su producción intelectual no puede ser fácilmente divulgada por las barreras y sesgos que tienen dichas casas editoriales. Por ello resulta muy importante la existencia de publicaciones locales como *Universitas Odontológica*.

Mucha de la competencia que existe está orientada a generar conocimiento de alcance global, pero las condiciones más próximas requieren también de conocimiento que resuelva situaciones en los niveles regional, nacional, local, institucional y hasta individual. En ello Colciencias ha hecho muy bien con la creación del Índice Bibliográfico Nacional-Publindex, pues ha generado un entorno propicio para el crecimiento en cantidad y calidad de las publicaciones científicas colombianas. Como pocas veces ocurre cuando se generan estándares, Publindex ha suscitado un interés en que los estándares apunten a la excelencia. Ahora todas las instituciones, todos los editores, todas las comunidades científicas quieren tener y publicar en revistas indizadas. Claro, además ahora los docentes universitarios reciben puntajes por su productividad que redundan en salario.

Estamos empeñados en que *Universitas Odontológica* vuelva a estar indizada. Fue la única revista odontológica aceptada en las convocatorias de Publindex de 1998 y 2001. Fue incluida también en el directorio bibliográfico mexicano Latindex que cobija revistas de toda Hispanoamérica. Además, formaba parte del índice latinoamericano más importante en ciencias biomédicas: LiLACS de la Organización Panamericana de la Salud. Nuestra meta actual es ambiciosa; incluye reconquistar aquellos espacios que habíamos ganado años atrás, y buscar su inclusión en los índices más prestigiosos del mundo como ISI, Medline, y Scopus. Para lograr este propósito, estamos generando una red de colaboradores

–la mayoría javerianos– en todo el mundo, quienes servirán como pares evaluadores, promotores de nuestra revista y como autores. Adicionalmente, vamos a publicar una versión electrónica de acceso gratuito para que nos puedan leer en cualquier parte del mundo. Una meta relacionada con esto es incorporar la versión electrónica en los repositorios de revistas científicas SciELO y RedALyC. Para ello, necesitamos el apoyo de todos ustedes.

***Jorge Enrique Delgado***  
Editor general